

La Habana, 2 marzo, 1976

Amigo Zurriaga: Con gran retraso me ha llegado su carta de 19 de enero pasado. Tengo algunas cartas de Cossío dirigidas a Herminio que no debió conservarlas todas. Es posible que no fueran muchas. Nosotros íbamos con bastante frecuencia a Madrid aprovechando todas las vacaciones y allí había oportunidad de conversar con el "gran conversador" de todo lo concerniente a la escuela "Sierra Pambley" de Villablino y de otros muchos temas. De las 5 que he encontrado sólo 2 tienen algún interés en relación con el aprecio que en el Patronato (Dependiente de la "Institución"; claro está) se tenía del trabajo de H. como director y maestro de aquella escuela, pero precisamente en ellas se tratan asuntos relacionados con la Fundación que podría ser impropio dar a la publicidad, por lo menos hasta hoy, dada la importancia de la figura de Cossío. Ud. ya debe saber que aquella escuela dejó de funcionar como creación de la Institución cuando se produjo el cambio de régimen. Las que trataré de mandarle en fotocopia creo que tienen poca importancia, se refieren a asuntos administrativos. Usted verá si son utilizables como prueba de la actuación de H. en la Sierra Pambley y su nexo con la Institución.

Del trabajo de mi esposo en aquella escuela no tengo nada escrito, pero con motivo de su fallecimiento, del que se enterarían, creo yo, por el artículo que usted publicó en Triunfo recibí varias cartas de pésame de ex alumnos, ya viejos hoy, que me emocionaron. Después de 50 años sin relación alguna, recuerdan y ensalzan la labor de su antiguo maestro. Algunas de estas cartas se las mandé a Néstor encargándole que le mandara copia a Vd. Por si no le hizo le mandaré la copia de una que tengo.

Hoy mismo le envío el prólogo que Almendros hizo para "Dña. Perfecta" que se publicó aquí en 1965 y en segunda edición en 1974. Siempre ha sido muy elogiado, y también el que Casena escribió para "Lecturas Ejemplares" obra que mucho hubiera deseado poderle mandar, pero no se ha presentado una buena ocasión.

No sé si le interesaría alguna de las muchas cartas que de Casena conseguimos. Le supongo enterado de la fraternal amistad que mantuvo con mi esposo iniciada en su vida estudiantil. Ignoro el grado de consideración en que se tiene en la actualidad por la obra de dicho escritor, sobre todo en las generaciones jóvenes y por lo tanto no sé si sería oportuno mencionarlo. Vd. decida... Le mandaré fotocopia de una carta escrita muy poco antes de morir en la que se manifiesta, de modo conmovedor, el afecto que tenía a mi esposo.

Creo que más que en sus libros pueden apreciarse las ideas pedagógicas de Almendros en la extraordinaria cantidad de artículos desde su juventud. Son cientos los que aquí tenemos y más los extraviados con motivo del exilio. En España intervino de manera muy activa en "Colaboración", órgano de la Cooperativa Española de la Imprenta en la Escuela. Publicó en "Revista de Pedagogía" y en muchas más. En Cuba escribió un artículo semanal durante años en "Información" de la prensa diaria, en "La Universidad del Aire" en "España Republicana" en la "Revista Bohemia", etc. etc. También colaboró en publicaciones francesas.

Ahí va una lista que he elegido entre muchos. Dígame si le interesa alguno y le mandaré copia enseguida.

Alvero ha estado enfermo de los ojos desde que llegó de Moscú. Ya está mejor y le escribiré.

Tengo preocupación por el destino de todas las cartas que le voy a enviar. El correo está muy irregular.

Con sincera amistad le saluda